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Celebrando 150 años de Atizapán de Zaragoza con Arte 
de Carrington, Velasco y Moreno

El pasado 29 de agosto, la histórica 
Plaza Antigua se convirtió en el epi-
centro de una vibrante celebración 
artística en el marco del 150 aniver-
sario de Atizapán de Zaragoza. El 
evento, organizado en colaboración 
con Art Gallery Esmeralda, reunió 
a un selecto grupo de vecinos de la 
exclusiva Zona Esmeralda, quienes 
fueron testigos de una impresionante 
muestra de arte que fusionó lo mejor 
del surrealismo mexicano con la obra 

contemporánea.
La tarde comenzó con la inaugura-

ción oficial, donde el ayuntamiento, 
a través de su Dirección de Arte y Cul-
tura, reconoció la invaluable labor de 
quienes hicieron posible este encuen-
tro cultural. Laura Infante y Neftalí 
Infante, representantes de Art Gallery 
Esmeralda; Ricardo Kuri, en repre-
sentación de Plaza Antigua, también 
fue honrado por su contribución al 
ámbito cultural del municipio y el  

maestro Alejandro Velasco, cuya obra 
fue uno de los ejes centrales de la ex-
posición.

La exposición, que se desplegó en el 
amplio y elegante espacio de Plaza 
Antigua, ofreció una inmersión en el 
universo onírico de Leonora Carring-
ton, cuyas piezas evocaron la magia 
y el misterio característicos de su 
estilo. La presencia de Carrington en 
la muestra fue sin duda uno de los 
grandes atractivos, permitiendo a los 

asistentes conectarse con el legado de 
una de las más grandes exponentes 
del surrealismo.

El maestro Alejandro Velasco, por 
su parte, presentó una colección que 
dialoga con la tradición y la moderni-
dad. Su obra, que ha sido reconocida 
en México, destacó por su capacidad 
para evocar emociones profundas y 
provocar reflexiones sobre la natura-
leza humana.

Mención especial merece la partici-
pación de la maestra Lourdes More-
no, quien aportó a la exposición con 
una serie de obras con un  enfoque 
intimista y dotadas de sensibilidad 
artística propias de la maestra.

El evento, es una celebración del 
arte en todas sus formas, un tributo 
al legado cultural de Atizapán de Za-
ragoza en su siglo y medio de histo-
ria. La participación activa de la co-
munidad y el reconocimiento a los 
artistas y organizadores subrayaron 
la importancia de continuar fomen-
tando el arte y la cultura como pilares 
fundamentales del desarrollo social.

Sin lugar a dudas, este evento mar-
có un hito en las celebraciones del 150 
aniversario de Atizapán, dejando una 
huella imborrable en la memoria co-
lectiva de quienes tuvieron la fortuna 
de asistir. La exposición se podrá dis-
frutar en Plaza Antigua durante todo 
el mes de septiembre.

POR MAYTÉ GARCÍA MIRAVETE 

https://www.vozesmeralda.com/2024/09/03/celebrando-150-anos-de-atizapan-de-zaragoza-con-arte-de-carrington-velasco-y-moreno/


vozesmeralda.com |  SEPTIEMBRE  2024 |  EN VOZ ALTAL| 3

El partido en el poder, Movimiento 
de Regeneración Nacional (MORE-

NA), logró en el 2024 ganar la titula-
ridad del Poder Ejecutivo, la mayoría 
calificada en la Cámara de Diputados 
y la Cámara de Senadores, así como 
llegar a la sumatoria de 24 estados go-
bernados por este movimiento. Diez 
años después de su reconocimiento 
como partido político, es la institución 
partidista con la mayor legitimidad 
y legalidad en la historia reciente. La 
legitimidad la otorgan votantes y sim-
patizantes. La legalidad la dan las ins-
tituciones.

Legitimidad: 30 millones de votos en 
la elección de 2018 y 36 millones en la 
de 2024, una aprobación al presidente 
en turno que ronda los 80 puntos sobre 
100, un segundo lugar global del me-
jor presidente del mundo a lo largo de 
todo el sexenio, un apoyo ciudadano 
superior a los 60 puntos para llevar a 
cabo la reforma al Poder Judicial y de-
cenas de mediciones más y centena-
res de muestras populares de aproba-
ción. Incluso los desastrosos números 
de la oposición sirven para confirmar 
los éxitos de Morena.

Legalidad: por encima de la narrati-
va de ilegalidad que busca impulsar el 
grupo perdedor la legalidad está blin-
dada. ¿Fraude electoral con 20 millo-
nes de diferencia? Se aplicó la ley en la 
asignación de plurinominales (mismo 
método desde 2009) desde el Instituto 
Nacional Electoral (INE) y con el aval 
del Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF).

Legitimidad y legalidad son herra-
mientas clave para que un partido se 
haga del poder. Conquistado mayori-
tariamente –porque para eso son las 
mayorías- el ganador tiene legítimo 
y legal derecho de hacer los cambios 
constitucionales que considere rele-
vantes para cumplir con los objetivos 
de su plan de gobierno y/o hacer un 
cambio de régimen. No hay engaño, 
hay desinformación e ignorancia, so-
bre todo entre los “odiadores” del ac-
tual partido en el poder.

La oposición, las y los perdedores, 
recurrirán a múltiples narrativas: ile-

galidad, corrupción, narcoestado, dic-
tadura… y las que se les ocurran en los 
próximos días. Su actuar es predeci-
ble y explicable: se hicieron del poder 
amparados en el régimen que será 
destruido e ignoran cómo operar en el 
nuevo régimen. Dicho de manera sim-
ple: ya están muertos.

El nuevo régimen en México, cuya 
construcción comenzó en 2018, bus-
cará consolidarse del 2024 al 2030 y 
demandará una oposición a la altura 
de sus circunstancias. No la hay. Será 
desde este nuevo régimen de donde 
deberá surgir dicha oposición capaz de 
funcionar como tal. Faltan años para 
eso. Aún nos falta ver más intentos de 
golpe de estado técnico como el de la 
segunda quincena de agosto. No se da-
rán por vencidos.

Los próximos seis años presencia-
remos el hundimiento del viejo régi-
men. No se hundirá sólo con los políti-
cos del PRIAN, arrastrará a empresas y 
empresarios aliados del viejo régimen, 
organizaciones patronales y sindica-
les que no tendrán cupo en el nuevo 
régimen, medios de comunicación 
que terminarán desapareciendo por 
falta de audiencia, ideólogos y mani-
puladores autonombrados líderes de 
opinión del periodismo, la academia, 
la empresa y el ecosistema digital que 
ya no serán útiles a nadie. Pero surgi-
rán otros.

Quienes creyeron que en 2024 se aca-
baba su pesadilla se equivocaron. No 
se han dado cuenta. El monstruo se 
hizo gigante, más grande de lo que era 
en 2018. La ciudadanía está empodera-
da, se hizo crítica, muestra su fastidio, 
está dispuesta a no volver. Adiós a las 
y los que no entendieron o no quisie-
ron entender lo que estaba pasando.

Legítimo y legal

Por Gabriel  Zaldivar

Política Ficción

Gabriel Zaldivar. Empresario, docente, 
investigador, periodista, emprendedor, con-
sultor e instructor. Más de 20 años dedicados 
a la Comunicación de Marketing, Comuni-
cación Estratégica y Comunicación Política. 
Cuenta con decenas de reconocimientos a su 
labor académica, periodística y empresarial. 
Conócelo en 

www.gabrielzaldivar.com 

Por José Eder Santos Vázquez

Punto Central

La primera mujer en ocupar la silla 
presidencial en próximas fechas, lleva 
el nombre de Claudia Sheinbaum Pardo, 
quien nació en la Ciudad de México el 24 
de junio de 1962, actualmente tiene 62 
años, hija de Carlos Sheinbaum Yosele-
vitz, originario de Guadalajara, falleció 
en el 2013 a los 80 años de edad quien 
fuera empresario e ingeniero químico, 
destacó en la industria del curtido de 
pieles; su madre es Annie Pardo Cemo, 
quien en 2023 recibió el Premio Nacio-
nal de Ciencias por su investigación en 
bioquímica, enfermedades del pulmón 
y sobre envejecimiento, el matrimonio 
de Carlos y Annie, tuvo tres hijos: Julio, 
Claudia y Adriana; se destaca del ma-
trimonio, que ambos participaron en el 
movimiento estudiantil de 1968.

El esposo de Claudia Sheinbaum es 
Jesús María Tarriba Unger, quien es 
matemático y experto en riesgos fi-
nancieros, actualmente analista en el 
Banco de México, es originario de Si-
naloa, nació el 1º de septiembre de 1962, 
actualmente tiene 61 años, ha recorrido 
diferentes instituciones, por mencio-
nar algunos de 1994 a 1997 trabajó como 
analista cuantitativo en Banamex, de 
2008 a 2016 se mudó a Madrid, donde 
trabajó en el Banco Santander, en di-
ferentes cargos, especialmente, como 
Director de Gestión de Riesgos y en la 
División de Riesgo en el proyecto de Ca-
pital Económico.

Sheinbaum Pardo, estuvo casada por 
treinta años con Carlos Ímaz Gispert, 
sin embargo, se divorciaron en 2016, 
tiene dos hijos con él: Mariana Ímaz y 
Rodrígo Ímaz.

Un dato importante de Claudia es 
que forma parte de los fundadores del 
Movimiento de Regeneración Nacio-
nal (MORENA), partido por el cual fue 
candidata y ganó las elecciones por un 
margen nunca antes visto en alguna 
elección de nuestro país, donde le vota-
ron jóvenes y no tan jóvenes, de todos 
los estatus sociales, académicos, estu-
diantes y otros más, en fin, datos que 
son dignos de estudio.

La carrera profesional, es uno de los 
engranes que debe de analizarse, ya 
que Sheinbaum ha sido investigadora 
titular del Instituto de Ingeniería de 
la UNAM, siendo hasta el 2000 cuando 

asumió su primer cargo público como 
Secretaria del Medio Ambiente en el Go-
bierno de Andrés Manuel López Obra-
dor, posteriormente, sería vocera de 
López Obrador en la campaña del año 
2006, y, en 2007, regresa a su trabajo 
como investigadora de la UNAM.

El año 2012 fue fundamental en la 
carrera política de Sheinbaum, en ese 
año, participó en la transformación de 
Morena de asociación civil a partido po-
lítico, lo que la convirtió en una de las 
cercanas al actual Presidente de la Re-
pública; en el año 2015 es jefa delegacio-
nal de Tlalpan, en la Ciudad de México 
y para el año 2018 asume el cargo como 
Jefa de Gobierno de la CDMx.

Claudia Sheinbaum es una mujer pre-
ocupada por el medio ambiente, por lo 
cual ha escrito dos libros sobre energía, 
medio ambiente y desarrollo sustenta-
ble: Problemática ambiental de la Ciu-
dad de México y Consumo de Energía y 
emisiones de CO2 del autotransporte en 
México, por lo cual es inevitable que las 
políticas públicas que emita desde Go-
bierno Federal, al momento de tomar la 
Presidencia de la República, sean enca-
minadas a este tema, con lo cual podrá 
impactar a nivel internacional, sobre 
todo en el uso de energías renovables.

Sheinbaum siempre se ha destacado 
por su nivel académico, es Licenciada 
en Física por la Facultad de Ciencias de 
la UNAM, actualmente con el grado de 
Doctora en Ingeniería Energética por la 
misma Institución, esto habla de una 
verdadera transformación al interior de 
la cuarta transformación, ya que ahora 
los perfiles de quienes acompañaran a 
la virtual presidenta electa, como lo he-
mos visto en las últimas semanas, son 
de destacados estudiosos y académicos, 
lo que podrá tener un efecto positivo en 
la aceptación de la ciudadanía.

El Gabinete Presidencial de Shein-
baum está casi listo para dar inicio al 
proceso de transición, solo falta que 
la Banda Presidencial esté puesta so-
bre el hombro de la primera Presiden-
ta de México; parece que el escenario 
es favorable para nuestro país, porque 
la mayoría de los mexicanos tenemos 
confianza en que el desarrollo y, espe-
cialmente, la economía nacional, me-
jorará, solo queda espera

La transformación de México

https://www.vozesmeralda.com/2024/09/03/legitimo-y-legal/
https://www.vozesmeralda.com/2024/09/03/la-transformacion-de-mexico/
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Los tipos de interés:
“el momento ha llegado”

Alberto Almendres

Voz Empresarial
Francisco Javier Rodríguez

Francisco Javier Rodríguez. Licenciado 
en Derecho por la UNAM, Presidente de la 
Comisión de Asuntos Internacionales de Co-
parmex  Metropolitano, Abogado Postulante 
en el Corporativo Fremel, Servicios Integrales 
y Socio Colaborador en los departamentos Ju-
rídico y de Redacción del Círculo Nacional de 
Periodistas (CINPE).

Correo: fremelsi@gmail.com
Twitter : @pacordz96  

Antes de la propuesta del Ejecu-
tivo Federal de febrero del pre-

sente año conocida como el “Plan 
C”, hubo discordias entre los pode-
res Ejecutivo y Judicial a causa de 
las suspensiones y los amparos que 
se concedieron a varios ciudadanos 
mexicanos contra las reformas y 
los proyectos emblemáticos del pre-
sidente de la República.

De hecho, se intentó reformar la 
Ley de Amparo para negar la sus-
pensión del acto reclamado cuan-
do se trate de obras de “interés 
general” a criterio del Ejecutivo Fe-
deral, sin tomar en cuenta los per-
juicios que se pueden causar a los 
derechos fundamentales por las 
reformas y las obras que tuvieron 
lugar durante esta administración 
presidencial. La reforma, afortu-
nadamente, fue rechazada por el 
Congreso de la Unión.

Estos son los antecedentes in-
mediatos de la reforma al Poder 
Judicial. Un punto importante del 
llamado “Plan C” es que se intro-
ducirá la prohibición de iniciar jui-
cios de amparo cuando se trate de 
actos que afecte el interés general, 
como se pretendió meses atrás. 
Esta es una novedad traerá graves 
consecuencias al país por privar a 
los ciudadanos de la única defensa 
con que cuentan para defenderse 
de actos arbitrarios, en este caso, 
del Ejecutivo Federal.

Aquí tenemos ya una evidencia 
de cómo un Poder de la Unión se 
sobrepone a otro para dominarlo y 
condicionar sus actuaciones. Aquí 
una evidencia del presidencialis-
mo que prácticamente está domi-
nando a México. Una circunstan-
cia más que debemos tomar en 
cuenta es la eventual injerencia 
del Poder Ejecutivo en la designa-
ción de candidatos a ocupar cargos 
de juzgadores, pues aunque se ha 
dicho que las jornadas electora-
les  serán apartidistas, la verdad 
es que la mayoría que ostenta el 
partido en el poder terminará im-
poniéndose para elegir a los juz-
gadores que resulten leales a sus 
electores y al gobernante en turno 
bajo el principio (pretexto) de sal-
vaguardar el interés general. Esta 
injerencia se hará realidad cuando 

so pretexto de minimizar el nú-
mero de aspirantes a un cargo ju-
dicial, éste sea designado a través 
del azar por medio de una “tómbo-
la” y, ésta a su vez, será controlada 
por los titulares del organismo en-
cargado de organizar la elecciones 
judiciales vigilando en todo mo-
mento que el aspirante más allá de 
su experiencia y perfil profesional, 
simplemente garantice que sus 
resoluciones sean apegadas al in-
terés de las mayorías, es decir, de 
sus electores.

Hace unos días la comisión per-
manente del Congreso de la Unión 
a través de la Comisión de Puntos 
Constitucionales aprobó el decreto 
que propone la Reforma al Poder 
Judicial. Sin embargo, los ciudada-
nos mexicanos, incluyendo a los 
juzgadores, cuentan con medios 
de defensa previstos en la Consti-
tución y en la Ley para defender 
la vigencia del estado de Derecho 
y la independencia del Poder Judi-
cial. A pesar de esta circunstancia 
nada está escrito todavía y aún fal-
ta para la aprobación y, sobre todo, 
para la ejecución de esta reforma 
que de ninguna manera busca me-
jorar ni el Poder Judicial, ni la im-
partición de justicia.

Historias del Mundo

El nuevo híperpresidencialismo 
mexicano a la luz de la 
Reforma al Poder JudicialHace unas semanas, el presidente de la 

Reserva Federal americana, Jerome 
Powell anunciaba lo que todos los analis-
tas esperaban: Estados Unidos empezará 
a recortar los tipos de interés, de manera 
que las hipotecas y los créditos serán algo 
más barato. Después de llevar el precio 
del dinero al 5,25%, su nivel más alto des-
de 2007, la Reserva Federal anuncia ahora 
que se entra en una nueva etapa.

De hecho, el de Estados Unidos es el 
último de los grandes bancos centrales 
que recorta el precio del dinero, un paso 
que dio el Banco Central Europeo y el de 
Canadá en junio y al que se ha sumado 
el banco de Inglaterra este mes de agos-
to. Y se anuncian más bajadas de tipos 
en Europa debido a dos datos, la infla-
ción se mantiene cerca del objetivo del 
2% y la subida de los salarios se ha mo-
derado considerablemente en el segun-
do trimestre del año.

¿Estas acciones son importantes para 
las empresas? ¿Solo impactan a las 
grandes empresas y corporaciones o 
los pequeños y medianos empresarios 
se ven impactados por estas medidas? 
¿Estas decisiones tienen impacto en 
esas zonas económicas (EE. UU., Europa, 
Japón o Canadá) o impactan más en el 
resto de los países (LATAM, Asia)?

La inflación y la reducción de los tipos 
de interés son temas que afectan a las 
empresas de todos los tamaños, pero el 
impacto puede variar según el tamaño 
de la empresa y la naturaleza de su ac-
tividad.

En el caso de la inflación, las empre-
sas grandes suelen tener más recursos 
para gestionar la inflación. Pueden te-
ner mayor poder de negociación con 
proveedores y pueden transferir parte 
de los costos adicionales a los consumi-
dores a través de aumentos de precios. 
Sin embargo, una inflación alta tam-
bién puede reducir la demanda general 
de los consumidores, lo que afecta a los 
ingresos. En cambio, las pequeñas em-
presas suelen ser más vulnerables a la 
inflación, ya que tienen menos margen 
para absorber los costos adicionales y 
menos poder para aumentar los precios 
sin perder clientes. La inflación también 
puede aumentar el costo de insumos y 
reducir el poder adquisitivo de los clien-
tes, afectando negativamente a las ven-
tas.

Es decir, la inflación afecta a todas las 
empresas, pero las pequeñas empresas 
suelen ser más vulnerables. Al igual que 
la inflación no afecta igual a economías 
desarrolladas que a economías en desa-
rrollo. Las primeras suelen estar mejor 
equipadas para manejar la inflación y 
mitigar sus efectos negativos. La infla-
ción en estos países suele ser más mo-
derada y controlada. Mientras que en 
las economías en desarrollo son más 
vulnerables a la inflación, debido a su 
estructura económica, mayor depen-
dencia de precios volátiles de alimentos 

y energía, y menores capacidades insti-
tucionales para manejarla.

Cuando la FED americana o el BCE eu-
ropeo apuestan por cambiar la velocidad 
de la economía, buscan reducción de ti-
pos de interés como una herramienta 
de política monetaria para lograr varios 
objetivos económicos clave. 

El primero es estimular el crecimiento 
económico, facilitando el crédito.  Al re-
ducir los tipos de interés, los préstamos 
se vuelven más baratos para las empre-
sas y los consumidores. Esto incentiva a 
las empresas a invertir en nuevos pro-
yectos, expandir operaciones y contratar 
más personal. Los consumidores, por su 
parte, pueden estar más dispuestos a 
pedir préstamos para comprar vivien-
das, automóviles, o hacer otros gastos 
importantes, lo que impulsa la deman-
da agregada. Este aumento en el consu-
mo ayuda a estimular la economía.

El segundo es combatir la inflación, ya 
que tanto la FED como el BCE tienen ob-
jetivos de inflación (en torno al 2%). Si la 
inflación es demasiado baja o hay ries-
go de deflación, bajar los tipos de interés 
puede ayudar a elevar la inflación hacia 
su objetivo, asegurando una economía 
saludable.

El tercero objetivo es mejorar las con-
diciones del mercado laboral. Un entor-
no de tipos de interés bajos puede esti-
mular la contratación.

Y los otros dos objetivos son el apoyo 
a los mercados financieros a través del 
aumento de liquidez y reduciendo el 
costo de la deuda y la mejora de la com-
petitividad de las empresas.

La reducción de tipos de interés es 
una herramienta clave para los bancos 
centrales en su esfuerzo por mantener 
la estabilidad económica y fomentar el 
crecimiento.

Cuando yo era un joven estudiante de 
economía, tuve que estudiar un libro 
que es el libro de cabecera de cualquier 
economista en el mundo: el libro de 
Paul Samuelson, economista y premio 
Nobel, quien decía que “el negocio de las 
empresas no es mantenerse a flote con 
tipos de interés bajos; es navegar entre 
las alzas y bajas del entorno económi-
co.”

Samuelson señala que las empresas 
deben adaptarse a diferentes condicio-
nes económicas, incluyendo fluctuacio-
nes en los tipos de interés, para tener 
éxito a largo plazo.

Adaptarse a un entorno monetario 
cambiante no es solo una cuestión de 
supervivencia, sino también una opor-
tunidad para que las empresas se posi-
cionen de manera competitiva. La ca-
pacidad de anticiparse a los cambios, 
gestionar el riesgo y aprovechar las 
oportunidades que surgen con las va-
riaciones en los tipos de interés y otras 
condiciones monetarias es fundamen-
tal para el éxito empresarial a largo pla-
zo.

https://www.vozesmeralda.com/2024/09/03/el-nuevo-hiperpresidencialismo-mexicano-a-la-luz-de-la-reforma-al-poder-judicial/
https://www.vozesmeralda.com/2024/09/03/los-tipos-de-interes-el-momento-ha-llegado/
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La Sociedad Civil Debe Frenar la Reforma Judicial Propuesta 
por el Ejecutivo

Ante la inminente amenaza que re-
presenta la reforma judicial impulsada 
por el Ejecutivo, la sociedad civil tiene 
la responsabilidad urgente de actuar. A 
través de organizaciones de abogados, 
entidades empresariales e instituciones 
académicas, se debe exigir a los nuevos 
legisladores que rechacen esta reforma, 
la cual no solo no beneficia a la socie-
dad, sino que podría incrementar los 
niveles de corrupción e impunidad en 
México.

La organización México Justo AC ha 
señalado la importancia de detener esta 
reforma “a como dé lugar” y ha exhor-
tado a los legisladores, especialmente 
a aquellos de la coalición gobernante, 
a comportarse como verdaderos repre-
sentantes de la sociedad y no como su-
bordinados del presidente. Juan Carlos 
Pérez Góngora, presidente de México 
Justo, advirtió que los ministros de la 
Suprema Corte que están alineados con 
el gobierno actúan más como “emplea-
dos del presidente” que como defenso-
res de los derechos ciudadanos.

Durante la presentación del libro “Es-
tado de Derecho, Síntomas de un México 
Impune”, organizada por la Facultad de 
Derecho de la UNAM, Pérez Góngora elo-
gió la reciente manifestación estudian-
til en apoyo a los trabajadores del Poder 
Judicial y planteó la necesidad de una 
postura firme por parte de la UNAM, es-

pecialmente de la Facultad de Derecho, 
frente a la reforma judicial propuesta. 
Instó a la universidad a hacer saber su 
posición tanto a los legisladores como a 
los ministros de la Corte, especialmen-
te a aquellos que son egresados de esta 
institución.

“Es cierto que México necesita una re-
forma judicial, pero una que acelere los 
procesos, castigue a los jueces que no 
apliquen la ley de manera justa, y que 
refuerce la independencia del Consejo 
de la Judicatura respecto a la Suprema 
Corte. Sin embargo, la reforma propues-
ta por el Ejecutivo no cumple con estos 
objetivos”, afirmó.

Tania Reyes, secretaria técnica de Mé-
xico Justo y coordinadora de la obra 
presentada, anunció la próxima publi-
cación de un segundo libro titulado “Las 
Víctimas de un México Impune”. Subra-
yó la urgencia de promover la justicia 
como un principio de vida en México, 
un valor que debe reflejarse tanto en la 
legislación como en la práctica política.

Claudio Ku, miembro del Consejo de 
México Justo y autor de uno de los ca-
pítulos del libro, destacó que la Consti-
tución mexicana establece el principio 
de progresividad y no de regresividad. 
Eliminar derechos sociales o desman-
telar organismos autónomos que los 
protegen, como propone la reforma ju-
dicial, constituye una violación a estos 

principios fundamentales.
José Luis Lazcano, doctor en derecho 

por la Universidad Veracruzana, tam-
bién enfatizó la necesidad de contar 
con organismos realmente autónomos 
que actúen como contrapeso a las deci-
siones del Estado, garantizando así un 
equilibrio en el ejercicio del poder.

Finalmente, Abril Uscanga, coordi-
nadora del Seminario de Filosofía del 
Derecho de la UNAM, instó a los estu-
diantes a reflexionar sobre la situación 
actual del sistema judicial en México 
y a considerar qué tipo de país desean 

construir. Subrayó la importancia de 
actuar de manera proactiva para asegu-
rar un marco legal que respete y proteja 
las libertades y derechos de la sociedad 
mexicana.

El evento contó con la presencia de 
Genaro Góngora Pimentel, ministro en 
retiro de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación y presidente del Consejo Aca-
démico de México Justo, quien subrayó 
la relevancia del trabajo realizado por la 
organización en anticipar los peligros 
de un Estado de Derecho debilitado en 
México.

POR REDACCIÓN
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Por Rosa Ana Domínguez

Crónicas Esmeralda

Rosa Ana Domínguez. Socióloga de la 
UNAM, con un posgrado en traducción en 
el Colegio de México. Ganadora del Premio 
Alfonso X de traducción en 1986. Tradujo 
varios libros publicados por las editoriales 
Diana y Siglo XXI así como el periódico 
Le Monde Diplomatique. Fue directora de 
talleres de creación literaria para niños y 
adultos durante doce años y ha publicado las 
novelas Ni reyes ni magos, Vivir es peligroso 
y Lo que temes no existe. Actualmente vive 
en Breda, Países Bajos..

Ayer fuimos a ver Inside Out 2 Gus-
tavo, Miri y yo. No me gustan las 

continuaciones, por lo cual no tenía 
ninguna expectativa. Sin embargo, con-
forme la película avanzaba, me iba in-
teresando más. En la primera, cuando 
la personaja es una niña, aparecen las 
emociones primarias: alegría, tristeza, 
miedo, asco e ira. En esta, como entra 
en la pubertad, surgen la envidia, la fal-
ta de interés, la vergüenza y, sobre todo, 
la ansiedad. Esto, desde luego, le pone 
sal y pimienta a la historia, al compli-
carla. La situación que lo desencadena 
todo es bastante común, la hemos vis-
to en cantidad de películas gringas, lo 
nuevo es ver las emociones que suscita 
en ella. 

El planteamiento es tan ilustrativo 
(no puedo opinar si es bueno o malo 
porque no soy sicóloga) que los tres 
nos vimos retratados e incluso a al-
gunas personas que nos rodean. Los 
secretos en unos, la evasión en otros, 
la represión en otros más, pero sobre 
todo la ansiedad, esa de la que tanto 
hemos visto sufrir a Miri y a sus ami-
gos. Los adultos desde luego la pade-
cemos, todos la padecemos, pero pare-
ciera ser un rasgo sustancial entre los 
muy jóvenes. Fue muy triste ver cómo 
la ansiedad va tomando cada vez más 
el control de la mente de la personaja 
hasta un grado insoportable. Y recor-
dé cuando una terapeuta en África le 
preguntó a Miri cómo podía vivir así. 
Y así viven. La mayoría diagnosticados 
con esas etiquetas a las que cada vez 
nos acostumbramos más y, claro, me-
dicados. 

Lo peor es nuestra proclividad a 
utilizar la cantidad de información 
que hay en los medios y en las redes, 
como si fuéramos especialistas. Por 
los “síntomas” de Miri, su padre y yo 
pensamos que tal vez tenía una de las 
etiquetas. Ella consultó a un siquiatra 
acá en Barcelona, quien, sin hacerle 
ningún estudio y solo escuchando las 
sospechas que ella tenía, la medicó. 
Luego resultó que el diagnóstico estaba 
equivocado, pero la medicación había 
hecho estragos en su día a día provo-
cándole somnolencia, cambios de hu-
mor y padecimientos físicos. 

Y los chicos siguen viviendo con an-
siedad sin hallar una explicación váli-
da o una solución que no sea invasiva 
y les cause más problemas de los que 
tratan de solucionar. 

Volviendo a la película, llega el mo-

mento en que la personaja echa mano 
de sus recursos para salir adelante y 
con ello sube un peldaño en su camino 
de maduración. Y ese peldaño es dejar 
de verse como se veía: una buena per-
sona, para completarse dándose cuen-
ta -y aceptando- que también siente 
envidia y otras cosas que no la enor-
gullecen. Me gustó que en el filme se 
mencionara nuestra oscuridad, por-
que es muy difícil asomarnos a ella. 
Duele y avergüenza. Pero es necesario 
para vernos bien, en nuestra totalidad. 

No somos los buenos, pero tampoco 
los malos. Somos tanto, de tantas ma-
neras y en tantas circunstancias. Y es 
útil verlo y aceptarlo; dejar de gastar 
energía en poner resistencia y al fin 
rendirnos. 

Todo esto pensaba cuando oí a Catali-
na Goerke decir:

“Los budistas explican que en ver-
dad no somos bipolares o ansiosos o 
que somos personas con trastorno lí-
mite. Tiene que ver con qué tan lejos 
estás de tu sanidad brillante. Si estás 
muy lejos, calificas como una persona 
desconectada de sí misma. Entonces 
aparece la ansiedad, la bipolaridad, la 
esquizofrenia. Si traemos a esa parte 
de ti a la aceptación de esa sanidad 
brillante, la persona entra en un pro-
ceso de tal integración consigo misma 
que deja de luchar, deja de haber gue-
rra interna.”

Y esto es lo que me encantaría que 
sucediera para Miri y para todos. Lle-
gar a un estado de integración con 
nosotros mismos que nos haga im-
permeables a la violencia, ferocidad y 
depredación de la sociedad que hemos 
construido y nos mantiene endeuda-
dos y medicados. En un estrés que nos 
coloca en modo supervivencia perma-
nente. Llegar al punto de que nuestra 
armonía individual termine por vol-
verse colectiva, porque como dicen, el 
cambio no está afuera. La revolución 
no es social sino individual. Tengo fe 
en que un día será.

Intensamente 2

Congreso Interamericano 
2024: La Seguridad Hídrica 
en la Nueva Normalidad y la 
Creciente Demanda Global de 
Agua

En la apertura del Congreso Inte-
ramericano de Agua, Suelo y Agro-
biodiversidad 2024 (CIASA 2024), se 
centró la atención en la creciente 
crisis del agua, un tema de vital 
importancia en el escenario global 
actual. Durante la primera jorna-
da, la reconocida investigadora 
Rosario Sánchez Flores, del Ins-
tituto de Recursos Hídricos de la 
Universidad de Texas A&M, ofreció 
un panorama detallado sobre los 
desafíos que enfrenta la seguridad 
hídrica.

Sánchez Flores subrayó que la 
crisis del agua no se debe única-
mente a la escasez física del recur-
so, sino a un conjunto de factores 
como los patrones de desarrollo 
urbano, los hábitos de consumo y 
las deficiencias en la gobernanza 
y gestión del agua. Según la exper-
ta, estas cuestiones han propicia-
do un modelo de crecimiento que 
prioriza la productividad en lugar 
de la sostenibilidad, llevando a que 
la seguridad hídrica se convierta 
en una nueva realidad.

Definiendo la seguridad hídrica, 
Sánchez Flores la describe como 
la capacidad de contar con los re-
cursos, planes, y estructuras insti-
tucionales necesarias para adap-
tarse a condiciones de escasez o 
eventos climáticos extremos. Para 
ilustrar la magnitud del problema, 
la investigadora presentó una se-
rie de datos impactantes:

La demanda global de agua ha 
aumentado a más del doble de la 
tasa de crecimiento poblacional en 
el último siglo.

Aproximadamente el 20% de la 
población mundial reside en áreas 
con escasez de agua.

En 2021, se produjo suficiente co-
mida para alimentar a 10 mil mi-

llones de personas, pero se desper-
dició el 40% de esa producción, lo 
que equivale a un gasto innecesa-
rio de agua del 21%.

El 80% de las aguas residuales en 
el mundo no son tratadas ni reuti-
lizadas antes de regresar a los eco-
sistemas, según datos de la UNES-
CO de 2017.

La agricultura consume el 70% 
del agua extraída a nivel global 
(FAO).

Más del 50% de la población 
mundial carece de servicios de sa-
neamiento seguros (WHO/UNICEF 
2019).

El 90% de los desastres natura-
les están relacionados con el agua 
(UNISDR).

Sánchez Flores enfatizó que los 
esfuerzos para enfrentar la crisis 
hídrica deben enfocarse en la ges-
tión de la demanda, más que en 
simplemente aumentar la oferta 
de agua. Subrayó la corresponsabi-
lidad de todos los sectores que de-
penden del agua para asegurar la 
sostenibilidad del recurso.

Entre las soluciones que propuso, 
destacó la importancia de desa-
rrollar infraestructura verde para 
la captación de agua de lluvia y 
la recarga de acuíferos. También 
señaló la necesidad de reforestar 
y proteger áreas estratégicas, pro-
mover la creación de microclimas 
y fomentar un crecimiento urbano 
vertical como parte de una estrate-
gia integral para abordar los desa-
fíos hídricos actuales.

Este congreso se posiciona como 
un espacio crucial para la discu-
sión y la acción frente a la crisis 
del agua, que continúa siendo uno 
de los mayores retos de nuestro 
tiempo.

POR REDACCIÓN
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Incremento de Ataques de 
Ransomware Durante el Primer 
Semestre de 2024
POR REDACCIÓN

Los ataques de ransomware 
continúan en aumento a nivel glo-
bal, con un crecimiento del 4% du-
rante el primer semestre de 2024. 
A pesar de los esfuerzos policia-
les que han desmantelado a gru-
pos cibercriminales importantes 
como Ambitious Scorpius y Flighty 
Scorpius, el vacío dejado por estos 
ha sido rápidamente llenado por 
otros actores. Según el informe 
“Ransomware Review: First Half of 
2024” de Unit 42, investigadores de 
Palo Alto Networks, se han investi-
gado 1,762 ataques en este periodo, 
lo que representa un aumento in-
teranual del 49%.

Durante la primera mitad del 
año, los investigadores revisaron 
anuncios de amenazas en 53 si-
tios web dedicados a filtraciones 
de ransomware, encontrando un 
promedio de 294 publicaciones 
mensuales. Seis grupos de ran-
somware fueron responsables de 
más de la mitad de estos ataques, 
con Estados Unidos encabezando 
la lista de países más afectados, 
registrando 917 ataques, es decir, 
el 52% del total. Otros países signi-
ficativamente afectados incluyen 
Canadá, Reino Unido, Alemania, 
Italia, Francia, España, Brasil, Aus-
tralia y Bélgica.

El informe destaca que sectores 
como la industria manufacturera, 
salud y construcción han sido los 
más impactados. La industria de 
manufactura registró 289 ataques, 
lo que representa el 16.4% de los 
incidentes, mientras que salud y 
construcción enfrentaron el 9.6% 
y 9.4% de los ataques, respectiva-
mente. Estos sectores son parti-
cularmente vulnerables debido a 
las dificultades para monitorear y 
proteger las tecnologías y disposi-

tivos involucrados.
Las vulnerabilidades explo-

tadas en 2024 han sido un factor 
crucial para el aumento de la ac-
tividad de ransomware. Los cri-
minales han aprovechado debili-
dades en las redes de las víctimas 
para desplazarse lateralmente 
dentro de los entornos infectados, 
utilizando vulnerabilidades de día 
cero y otras más graves que han 
inundado el ecosistema de ame-
nazas. El último informe de Unit 
42 revela que estas vulnerabilida-
des se han convertido en la prin-
cipal causa de acceso inicial en los 
ataques de ransomware, superan-
do métodos tradicionales como el 
phishing.

A pesar de los esfuerzos de las 
fuerzas del orden para frenar a los 
cibercriminales más prolíficos, 
el panorama sigue siendo desa-
fiante para la seguridad empre-
sarial. Grupos emergentes como 
Spoiled Scorpius, responsable de 
RansomHub, han aprovechado el 
vacío dejado por los grupos des-
mantelados. Este grupo, que uti-
liza malware como SocGholish y 
recurre a tácticas como el envene-
namiento de la optimización del 
motor de búsqueda (SEO) y ataques 
de denegación de servicio distri-
buidos (DDoS), ha demostrado ser 
altamente oportunista.

Ante esta situación, Palo Alto 
Networks recomienda a las em-
presas mejorar su protección 
contra ransomware mediante so-
luciones integrales de seguridad 
tanto en la red como en la nube, 
para mitigar riesgos y proteger in-
formación sensible o confidencial, 
garantizando la prevención avan-
zada de amenazas.

Dejamos atrás el momento de 
brillo y expansión leonino, por-

que desde el 22 de agosto, y hasta el 
22 de septiembre, el Sol va a estar 
en Virgo. Durante este periodo, la 
energía organizada y terrenal de 
este signo influirá en todos los sig-
nos, acentuando cualidades como 
la organización, la eficiencia, la 
atención al detalle y el enfoque en 
la salud y el bienestar. 

Y es que con Virgo en el cielo, es 
el momento perfecto para poner en 
orden nuestras vidas, ya sea orde-
nar de una vez ese armario que lle-
vas postergando hace meses, o sen-
tarte a organizar tus finanzas. La 
energía de tierra de Virgo nos invita 
a conectar con lo tangible, lo prácti-
co y lo concreto, y se asegura de que 
tengamos los pies bien puestos en 
la tierra. Virgo es un signo que valo-
ra el trabajo duro, la dedicación y la 
capacidad de hacer las cosas bien, 
no por vanidad, sino por el simple 
placer de ver cómo funciona todo 
con la precisión de un reloj suizo.

El mes empezó fuerte, con un 
poderoso sextil el día 1, entre Ura-
no (el planeta de la revolución y 
los cambios inesperados) y Plutón 
(el planeta de la transformación 
profunda). Esta energía de cambio 
transformador y de innovación la 
vamos a sentir durante las prime-
ras semanas del mes. Es como si el 
universo nos hubiera dado la llave 
que abre la puerta a nuevas formas 
de pensar y de actuar que nos pare-
cían imposibles, pero que ahora nos 
permiten ver claro los cambios que 
podemos implementar en lo que 
queda de año astrológico para reno-
varnos, romper con lo viejo y para 
abrazar lo nuevo (recuerda que este 

año astrológico terminará el 19 de 
marzo de 2025).

Y para muestra, un botón. Al día 
siguiente, es decir, el lunes 2, tuvi-
mos la luna nueva en Virgo, que nos 
brinda una oportunidad de oro para 
plantar las semillas de nuevos pro-
yectos o nuevos hábitos. ¿Quieres 
empezar a cuidar lo que comes y a 
hacer ejercicio? ¿Te has dado cuen-
ta de que quieres cambiar de traba-
jo? ¿Necesitas organizar mejor tu 
tiempo? Esta luna nueva es el mo-
mento perfecto para dar el pistole-
tazo de salida, y con la meticulosa 
energía del mes Virgo a nuestro 
favor, no se nos va a escapar ni un 
solo detalle, y podremos planificar 
y ejecutar con una precisión digna 
del mejor de los cirujanos.

Así que este mes, con Virgo a la 
cabeza y los planetas alineados a 
nuestro favor, es el momento per-
fecto para planificar cómo vas a po-
ner en marcha todas las ideas que 
han estado en pausa. Organiza tu 
vida, ponte objetivos claros, abraza 
la disciplina, y prepárate para un 
mes repleto de productividad y de 
renovación. 

¡¿Quién dijo miedo?!

Claudia Romera
www.astro-logikas.com

Temporada Virgo:
¡Momento de orden y concierto!

Claudia Romera Moya

Con un ojo en el cielo

Claudia Romera Moya. Licenciada en 
Publicidad y RRPP por la Universidad 
Autónoma de Barcelona, y especializada 
en marketing deportivo, fue directora 
de Marketing del Fútbol Club Barcelona 
de 2011 a 2015. Graduada en astrología 
psicológica en la escuela Cosmograma de 
Barcelona, actualmente combina la dirección 
de su propia consultoria de branding y 
comunicación, con la docencia de astrología 
en Barcelona.
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TM Racing Conquista el Podio Mundial con un Tercer 
Lugar en Fórmula Student UK 2024
POR REDACCIÓN

Del 17 al 22 de julio de 2024, el 
equipo universitario TM Racing lo-
gró un resultado sobresaliente al 
obtener el tercer lugar global en la 
vigésima sexta edición de Fórmu-
la Student UK. Este evento, orga-
nizado por la Institución de Inge-
nieros Mecánicos del Reino Unido 
(IMECHE), es reconocido como la 
competencia de motorsport para 
estudiantes más prestigiosa del 
mundo, celebrándose en el icónico 
circuito de Silverstone.

TM Racing representa al Tecno-
lógico de Monterrey con orgullo, 
participando en la competencia 
por sexta ocasión. El equipo está 
compuesto por más de 80 estu-
diantes provenientes de diferen-
tes campus y carreras, incluyendo 
tanto ingenierías como licenciatu-
ras. Durante todo el año, el equipo 
trabaja arduamente en el diseño, 
construcción y perfeccionamiento 
de un coche de carreras tipo fór-
mula, abarcando no solo aspectos 

técnicos de ingeniería, sino tam-
bién logística, costos y marketing. 
TM Racing se concibe como un es-
pacio de preparación integral para 
la próxima generación de profesio-
nales en el deporte automotor.

“Es increíble cómo la escudería 
puede unir a personas de diferen-
tes orígenes y carreras con el obje-
tivo conjunto de poner a México en 
lo más alto. Al final, no solo somos 
colegas, sino una familia”, destaca 
Damaris Guadarrama, miembro 
de TM Racing. Este espíritu de co-
munidad y colaboración ha sido 
esencial para el éxito del equipo, 
que ha demostrado su capacidad 
para destacarse en un entorno 
competitivo internacional.

Fórmula Student representa 
para los estudiantes una oportu-
nidad única para poner a prueba 
sus capacidades técnicas junto a 
profesionales de la industria. Ade-
más, brinda la oportunidad de in-
teractuar con líderes de la indus-

tria automotriz como Mercedes
AMG-Petronas F1 Team, Aston 

Martin F1 y Bentley. Estos encuen-
tros permiten a los participantes 
conversar con sus reclutadores de 
talento, estableciendo conexiones 
valiosas y explorar oportunidades 
de carrera en el mundo del auto-
movilismo.

Este año, TM Racing participó 
en la categoría Concept Class, en 
la cual se evalúan aspectos como 
el diseño ingenieril, costos y ma-
nufactura, simulación de tiem-
po de vuelta y la presentación del 
plan de negocios. El equipo mexi-
cano logró un impresionante ter-
cer lugar general, superando a 34 
universidades de todo el mundo, 
entre ellas la Universidad de Hong 
Kong y Queen Mary University of 
London. La clave del éxito en esta 
competencia radica en justificar 
cada decisión técnica y estratégi-
ca relacionada con el coche de esta 
temporada, el TMR-24, así como en 
la efectiva sincronización de infor-
mación y trabajo en equipo.

“Es importante destacar que, en 

la realización de un coche de ca-
rreras, nadie te enseña cómo ha-
cerlo; ha sido un proceso de prueba 
y error. Lo que presentamos no es 
solo el resultado de un año de tra-
bajo, sino el fruto del progreso acu-
mulado a lo largo de generaciones. 
Afortunadamente, hemos podido 
construir y mejorar continuamen-
te, lo que nos ha permitido estar 
en el podio en los últimos años y 
prepararnos para nuestra transi-
ción a la categoría FS Class, donde 
presentaremos nuestro coche ter-
minado,” explicó Manuela Sepúl-
veda, otro miembro del equipo.

El equipo actualmente se en-
cuentra en la búsqueda de patro-
cinadores y colaboradores que 
deseen apoyar el crecimiento del 
proyecto. Este año, un logro par-
ticularmente notable fue la inclu-
sión de miembros de los campus 
de Toluca, Santa Fe, Querétaro y 
Estado de México en el grupo que 
asistió a la competencia. Este se-
lecto equipo de quince estudian-
tes tuvo la responsabilidad de re-
presentar el trabajo de más de 75 
compañeros distribuidos entre es-
tos cuatro campus que conforman 
TM Racing, un motivo de gran or-
gullo para todos.

El éxito de TM Racing en Fór-
mula Student UK demuestra el ta-
lento y la dedicación de los estu-
diantes mexicanos. Con su tercer 
lugar global, el equipo ha conso-
lidado su posición como líder en 
el automovilismo estudiantil y ha 
elevado el prestigio de México en la 
escena internacional. Este logro es 
una muestra del trabajo en equipo 
y la innovación que caracterizan a 
TM Racing, y motiva a los futuros 
integrantes a seguir superándose 
y alcanzar nuevas metas en el au-
tomovilismo.

Para más noticias e informa-
ción sobre ellos síganlos en sus 
redes sociales: @tmracingteam 
en Instagram, Facebook, TikTok y 
Linked-In

https://www.vozesmeralda.com/2024/08/21/tm-racing-conquista-el-podio-mundial-con-un-tercer-lugar-en-formula-student-uk-2024/
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Salvemos a Espíritu Santo y que el Golfo de California 
vuelva a ser el  Acuario Natural  del Mundo
POR REDACCIÓN

El exagerado crecimiento poblacional ha 
generado la necesidad de masificar los proce-
sos productivos, buscando extraer de manera 
rápida los recursos naturales que se requieren, 
sin considerar a corto, mediano y largo plazo 
el impacto de una “extracción” que no contem-
pla la recuperación de los recursos, generando 
la degradación del medio ambiente  y la desa-
parición de las especies.

Isla Espíritu Santo es el ejemplo; ubicada 
en el Golfo de California, también conocido 
como Mar de Cortes, a una hora de la Ciudad 
de La Paz, con una superficie de 79.92km, fren-
te a la costa de Baja California Sur. 

La pesca indiscriminada como las redes, 
las trampas y chinchorros han afectado de 
manera grave la fauna marina de la isla y de 
todo el Golfo de California. Se han realizado 
estudios durante los últimos 25 años. La deca-
dencia es preocupante en el Parque Nacional 
Espíritu Santo:

1. Desaparece 1 especie por año, como el 
Mero Gigante que ha sido extirpado de la zona.

2. Se calcula que en Espíritu Santo ya fal-
tan el 97% de los tiburones martillo, lo cual es 
gravísimo, pues es un área de reproducción y 
crianza para la especie en sus primeras eta-
pas.

3. Si hablamos de las mantas gigantes que 
eran un distintivo de la zona, también las han 
exterminado, afectadas por la pesca inmode-
rada.

4. Se ha dañado de manera grave el eco-
sistema: los arrecifes y la vida marina en ge-
neral.

5. Los lobos marinos son estrangulados 
hasta la asfixia por redes de pesca en su zona 
de crianza.

6. Antes el cielo se cubría de aves marinas, 
ahora hay muy pocas a causa de la falta de pe-
ces en el mar, su alimento. 

Nuestra Visión para la recuperación inte-
gral de sus islas:

¿Qué es lo que podemos recuperar?
Queremos que haya cientos de tiburones 

martillo otra vez, que a Punta Tigre vuelvan los 
tiburones tigre, que los puntas negras recupe-
ren su zonas de crianza, que a la Isla La Ba-
llena vuelvan esos cientos de mantas gigantes 
cada temporada, que haya pargos y cabrillas 
enormes en cardúmenes por todos los arreci-
fes rocosos de Espíritu Santo. Al recuperarse 
las poblaciones de peces se recuperarían tam-
bién las de aves marinas.

Si tuviéramos todas las especies de Es-
píritu Santo nuevamente, los ingresos sus-
tentables y recurrentes por la observación de 
ballenas, tiburones, mantas gigantes y peces 
serian de millones de dólares, de gran ayuda a 
la economía regional.

 Como ejemplo, Ecuador percibe el 70% de 
sus ingresos a partir del turismo de naturale-
za, en las Islas Galápagos para ver mantas gi-
gantes hay que viajar 15 horas en barco, y para 
ver tiburones otras 15 más, aquí teníamos todo 

a tan solo 1 hora de distancia de La Paz, ya casi 
no queda nada de lo que había, pero se puede 
recuperar. 

El destino de La Paz. ¿Qué nos depara?
Si logramos recuperar la espectacular vida 

marina que solíamos tener en Espíritu Santo, 
la  joya de La Paz y del Golfo de California, se-
remos capaces de ofrecer un verdadero destino 
eco- turístico, extremadamente atractivo para 
conocedores que están ávidos de visitar los 
mejores sitios del planeta. 

¿Cómo hacemos para que el Archipiélago 
de Espíritu Santo vuelva a ser lo que alguna 
vez fue?

En el mundo las áreas naturales protegi-
das con zonas núcleo pequeñas y usos mixtos 
han fallado rotundamente. Ahora, con respal-
do científico y después de la prueba y error 
hemos aprendido “lo qué si funciona”: Las 
grandes áreas protegidas como Revillagigedo 
funcionan, las áreas más chicas pero verda-
deramente protegidas con zonas continuas 
de no extracción, como Cabo Pulmo, también 
funcionan.

Actualmente tan solo el 1.4% del Parque 
Nacional de Espíritu Santo (PNZMAES) está 
verdaderamente protegido. Por 45 años se ha 
pescado indiscriminadamente, día y noche 
y sin descanso. A la fecha se permiten redes, 
trampas, chinchorros, que no discriminan y 
sacan a los peces desde pequeños sin darles 
oportunidad de llegar a edad reproductiva.

Este año se realizará la modificación de 
su Plan de Manejo y es nuestra oportunidad 
de participar en la consulta a favor del Plan. 
Estamos a tiempo de regresarle la vida a Isla 
Espíritu Santo. Reconocidos científicos como 
los profesores Dr. Octavio Aburto, Dr. James 
Ketchum y Dr. Carlos Sánchez, sostienen que 
en 7 años los arrecifes de Espíritu Santo pue-
den tener otra vez grandes peces, con lo que 
empezaran a llegar los tiburones. Espíritu 
Santo puede ser un caso más de éxito como lo 
es Cabo Pulmo, que en 10 años ha recuperado 
más del 500% de su biomasa y 1,000% de sus 
depredadores tope.

En La Paz, formamos la primera coope-
rativa en México dedicada exclusivamente 
al turismo, con la finalidad de tener una voz 
política para crear y promover un modelo eco-
nómico  distinto en nuestro país: “El modelo 
de no extracción”, como una alternativa más, 
donde los recursos naturales son útiles hoy y 
a la posteridad, para el beneficio de las futuras 
generaciones.

Solicitamos la creación de un polígono de 
no extracción de 1000 a 500 m a partir de la 
línea de costa hacia el mar, más la creación 
de una política pública interinstitucional para 
favorecer a los pescadores que deseen realizar 
reconversión hacia el turismo.

 https://www.espiritusantotenecesita.org/
quienes-somos.

Al existir este polígono de no extracción 
se permite la circulación de los peces alrede-

dor de los arrecifes rocosos del Archipiélago, 
el crecimiento de los peces y la acción de los 
reproductores.  Los huevos y las larvas de los 
peces serían llevados por las corrientes, nu-
triendo de vida a otros sitios de la Bahía de La 
Paz. Peces grandes y en abundancia entrarían 
a zonas donde los pescadores locales de Espí-
ritu Santo podrían pescar con piola y anzuelo, 
teniendo oportunidad de obtener calidad de 
vida a largo plazo.

¿Cuál es la visión para los pescadores lo-
cales? La diversificación es la clave del éxito.

Hay 6 campos pesqueros en Espíritu Santo 
y 30 pescadores son los que tienen derechos 
sobre esos campos pesqueros. ¿Podemos cómo 
sociedad y gobierno brindar alternativas para 
mejorar su calidad de vida, proteger el patri-
monio de 300,000 habitantes en La Paz, y el de-
recho de todos los mexicanos de tener un mar 
vivo? Hasta el momento, arpones, trampas, 
chinchorros y redes no han parado de depre-
dar nuestros recursos durante décadas.

Además de la opción de reconversión hacia 
el turismo, la visión implica varias alternati-
vas para los pescadores, como pesca sustenta-
ble con piola y anzuelo en zonas previamente 
designadas, que podrían certificarse y cobrar 
más por sus productos; que les vaya bien así 
como a los de la cooperativa de la Pacifico Nor-
te. Dar valores agregados como empacar y/o 
procesar sus productos para que valgan más. 
Trabajos en vigilancia una vez que se proteja 
el área, ranchos sumergidos especializados 
dónde podrían seguir pescando, trabajos en las 
granjas aledañas de piscicultura, que ya están 
en la oferta, sí desean sumarse a la recupera-
ción de la isla.

Finalmente, el actual modelo depredador 
no beneficia a los pescadores de Espíritu San-
to; cada vez tienen que usar formas de pesca 
más arrasadoras y atrapan peces más peque-
ños porque cada vez hay menos. Sus ingresos 
se reducen día a día y sufren de primera mano 
las consecuencias del deterioro del ecosiste-
ma. 

Los pescadores de Cabo Pulmo alguna vez 
fueron de los más pobres en el Golfo, porque 
los arrecifes frente a sus costas estaban sin 
vida,  y ahora suman ingresos mayores a 10 
millones de dólares por año en la zona. Los 
pescadores de Espíritu Santo también pueden 
ver la prosperidad.

Para salvar a los pescadores y para salvar 
el ecoturismo primero necesitamos salvar a 
los arrecifes rocosos de Espíritu Santo. Una vez 
que se regenere, el archipiélago será exporta-
dor de vida y prosperidad para todos.

Espíritu Santo es especial, ¿Qué más la 
hace importante?

Espíritu Santo es Patrimonio de la Huma-
nidad, declarada así por la UNESCO en 2005, 
debemos cuidarla y recuperarla nuevamente 
para cumplir con el compromiso de darle al 
mundo un futuro, una esperanza para las fu-
turas generaciones.

Espíritu Santo es un Parque Nacional des-

de 2007, esta es la categoría de protección más 
alta que existe en México. El parque nacional 
debe ser cuidado y preservado para cumplir 
con su función que es la recuperación de las 
especies y de su biodiversidad.

Espíritu Santo es clave para el Golfo de Ca-
lifornia que agoniza. Jacques Cousteau lo lla-
mó  “el acuario del mundo”. Espíritu Santo  es 
su isla más bella y sin duda una de las más 
hermosas del mundo, de recuperarse puede 
representar un precedente para salvar al Golfo 
de California. 

Acorde con la ciencia matemática, si algo 
sucede solo un vez, puede que nunca vuelva a 
pasar, si algo sucede dos veces se va a repetir 
una y otra vez a lo largo del tiempo. “Podemos 
lograr un segundo caso de éxito como Cabo 
Pulmo y que estos casos de éxito sucedan a lo 
largo del Golfo de California”.

Es importante nuestra participación; la 
Isla Espíritu Santo nos necesita y todos pode-
mos  ayudar a su recuperación con acciones 
concretas:

Ingresa en nuestra página web y firma la 
petición a favor de la protección de todos los 
arrecifes rocosos costeros del Parque Nacional 
Espíritu Santo.:

Página Web: https://espiritusantotenece-
sita.org 

En nuestras plataformas podrás enterarte 
cuando se abra la consulta y votar a favor del 
nuevo Plan de Manejo del Área Natural Prote-
gida. Encontraras información, videos y otros 
contenidos que puedes ayudarnos hoy a distri-
buir en tus redes, para ampliar el impacto.

Instagram: @espiritusantoespartedeti
Facebook: EspirituSantoespartedeti
Hoy la Isla Espíritu Santo y el Golfo de Cali-

fornia nos necesitan. Participemos.

Estrella Navarro Holm, bióloga marina, 
modelo y buceadora libre. Nacida en La Paz, 
Baja California, es la primera latinoamericana 
sub-campeona mundial buceando a las pro-
fundidades sin aletas y en una sola respira-
ción. Ha roto records nacionales en buceo libre 
en más de 27 ocasiones, puede sostener la res-
piración más de 6 minutos y se ha sumergido 
hasta los 78 metros en Egipto, usando solo el 
aire de sus pulmones.

Obtuvo la licenciatura en biología mari-
na, con especialización en biología y ecología 
de tiburones, fundó Big Blue Freediving for the 
Ocean y la escuela de buceo libre Big Blue Fre-
ediver.

Ha publicado en la revista ORYX de ciencia 
y conservación de Cambridge: “Valor Econó-
mico Global del Ecoturismo del Tiburón”. En 
colaboración con la ONU dirigió la campaña 
para la Conservación del Tiburón Ballena de La 
Paz. Realiza trabajos mediáticos, incluyendo la 
producción de documentales y colaboraciones 
con BBC, Travel Channel y México Azul, entre 
otros, para la conservación marina, como es 
preservar los tiburones en Cabo San Lucas y la 
crisis que se vive en la Isla Espíritu Santo. 

https://www.vozesmeralda.com/2024/09/03/salvemos-a-espiritu-santo-y-que-el-golfo-de-california-vuelva-a-ser-el-acuarionatural-del-mundo/



